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Estado de México

● La reunión
pone en marcha
trabajos de Agenda
Metropolitana

● Crearán una
comisión para la
gobernanza en
las tres entidades

● Delfina Gómez
llama a la gente
del campo para
sumarse

● Brugada:
la siguiente
reunión será
en Morelos

Pactan Edomex,
CDMX y Morelos la
defensa del bosqueD
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● Naucalpan, Ocoyoacac 
y Zumpango tampoco 
tuvieron cambios

● Presentan avances 
del nuevo modelo de 
inspección

● En el Congreso, avanza 
la extinción de órganos 
autónomos

● Se confirma resultado 
electoral de Tlalnepantla 
para Morena

● Se trata de una reforma 
integral, dice Norberto 
Poblete

● Espera la presidenta 
mantener cooperación 
con Estados Unidos

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO CARMONA / P. 3

BRIAN PRADO / P. 5

REDACCIÓN / P. 2

Concluye TEEM 
revisión de 
impugnaciones

Reestructurarán 
la Secretaría del 
Trabajo Edomex

Sheinbaum felicita 
a Trump; prevé 
buena relación

De Interés          
    General

▲ Clara Brugada, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y las 
gobernadoras Delfina Gómez, del Estado de México, y Margarita 
González, de Morelos, se reunieron para iniciar los trabajos conjuntos 
de la Agenda Metropolitana entre las tres entidades, con un acuerdo 

para combatir la tala clandestina en la zona boscosa que comparten. 
Las tres mandatarias inauguraron una nueva etapa en la relación entre 
estas entidades en busca del beneficio común de los más de 
28 millones de personas que habitan en la región. Foto Especial

Buscan terminar con la tala ilegal
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CDMX, EDOMEX Y MORELOS PACTAN COMBATE A LA TALA

Brugada pone en marcha 
la Agenda Metropolitana

Sheinbaum felicita a Trump en redes
sociales; espera buena relación con EU

Tres mandatarias estatales se comprometen a coordinar 
esfuerzos para proteger área natural que comparten

REDACCIÓN

Ante el virtual triunfo de Donald 
Trump en las elecciones presi-
denciales de Estados Unidos, la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum felicitó al magnate y 
reiteró su disposición al trabajo 
en conjunto.

“Expreso mi más sincera felici-
tación a Donald Trump, quien re-
sultó ganador de la elección presi-
dencial de los Estados Unidos de 
América (…) Estoy cierta de que 
vamos a continuar trabajando 
juntos de manera coordinada, con 
diálogo y respeto a nuestras sobe-
ranías, para avanzar en la amplia 

agenda bilateral que nos enlaza”, 
escribió en su cuenta de X.

Antes, durante su conferencia 
matutina, descartó que el cambio 
en EU represente un riesgo para 
México. “No hay motivo de preo-
cupación”, señaló.

En una primera postura sobre 
los resultados que favorecieron 
a Trump, la presidenta dio un 
mensaje de “tranquilidad” a los 
mexicanos.

“A todas y todos los mexicanos: 
no hay ningún motivo de preocu-
pación, a nuestros paisanos, a sus 
familiares que están aquí, a em-
presarios mexicanos, no hay mo-
tivo ninguno de preocupación”, 
puntualizó.

“México siempre sale adelante, 
somos un país libre”añadió

Avanza extinción 
de órganos autónomos

Ayer, la Mesa Directiva de la Cáma-
ra de Diputados emitió la declara-
toria de publicidad del proyecto de 
decreto que plantea la extinción de 
siete órganos autónomos.

En una sesión semipresencial que 
no generó mayor interés entre los 
legisladores —algunas diputadas 
incluso llevaron a sus niños a cono-
cer sus curules— se estableció que 
la iniciativa se discutirá el martes de 
la próxima semana y podría votarse 
ese mismo día o el miércoles.

Varias casas 
resultaron 
afectadas por el 
desplome del talud 
que las sostenía 

ALEJANDRA REYES

Cuatro familias fueron desalojadas de 
la colonia San Pedro Barrientos, en 
Tlalnepantla, a causa de una  fractura 
en el muro que contenía al talud ubi-
cado debajo de las viviendas.

Los hechos se registraron  en la 
avenida Prolongación Hidalgo, a un 
kilómetro del penal de Barrientos.

Debido a la situación, personal del  
ayuntamiento maniobró  para evitar 
riesgos en la zona.

La circulación en ambos sentidos 
de avenida Hidalgo fue cerrada por 
tránsito municipal, ante los trabajos 
que se realizaron.

Fue necesario que personal de al-
bañilería tirara el muro para que no 
se registrara algún accidente .

Las autoridades evacuaron a las 
víctimas ante el riesgo de sufrir algún 
daño físico o que sus vidas estuvieran 
en peligro, por un posible derrumbe.

Elementos de Protección Civil ga-
rantizaron la seguridad de los habi-
tantes de la zona. 

Se cree que la fractura se debe a 
que la tierra del muro se desplomó 
por la humedad,, derivado de las llu-
vias registradas en días recientes.

La Dirección de Obras Públicas de 
Tlalnepantla contrató una empresa 
privada, para que  realice los trabajos 
de estabilización del talud, ya que los 
cimientos de las casas con la fractura 
del muro son inmuebles con más de 
30 años de construcción.

Desalojan a 
pobladores 
ante posible 
derrumbe en 
Tlalnepantla 

REDACCIÓN

Con la finalidad de terminar 
con la tala ilegal en el Bosque 
de Agua, los gobiernos de la 
Ciudad de México, Estado de 
México y Morelos acordaron 
un plan conjunto para defender 
el territorio que comparten las 
tres entidades.

La reunión marcó el inicio de la 
Agenda Metropolitana entre los 
estados que gobiernan Clara Bru-
gada, Delfina Gómez y Margarita 
González, respectivamente. 

“Somos tres mujeres gober-
nadoras que juntas goberna-
mos a 28 millones de mexica-
nos”, remarcó Brugada, quien 
adelantó que la siguiente reu-
nión será en Morelos.

Durante el acto, en el cuartel 

de la Guardia Nacional, Brugada 
dio a conocer los convenios de la 
Estrategia Integral y Sistémica 
contra la Tala Clandestina deno-
minado “Tres Estados”.

Puntualizó que se va a em-
plear toda la fuerza del Estado 
para proteger dicha área na-
tural. Indicó que se pondrán 
en marcha bases operativas 
en sitios estratégicos para 
identificar a los generadores 
de violencia.

También planteó la creación 
de una comisión específica pa-
ra avanzar en la gobernanza 
metropolitana.

Por su parte, la gobernadora 
del estado de México, Delfina 
Gómez afirmó que atender la 
tala ilegal en el Bosque de Agua 
debe ser una labor coordinada. 

“Invito a nuestros poblado-

res, a los que están dentro del 
trabajo de nuestro campo, eji-
datarios, comuneros, a que se 
sumen a este esfuerzo”, puntua-
lizó la mandataria mexiquense.

La gobernadora morelense, 
Margarita González, calificó 
como histórica la reunión de 
este miércoles y destacó la im-
portancia del territorio. 

“Es un lugar de recarga de 
agua fundamental; por eso se 
llama El Bosque de Agua y he-
mos tomado el acuerdo de fir-
mar un convenio metropolitano 
para su defensa”, subrayó.

▼ Brugada (centro), Delfina 
Gómez (izquierda) y Margarita 
González, presentaron el 
convenio "Tres Estados". 
Foto especial

▲ Hasta los hijos de las 
diputadas se dieron tiempo de 
conocer las curules de sus 
madres. Foto especial
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Policías resguardan el 
Palacio Municipal de 
Nextlalpan, tras disturbios

POBLADORES SE CANSARON DE LA INSEGURIDAD

Habitantes exigen reforzar la seguridad  y poner un alto
a los agentes que aseguran, se aliaron a los delincuentes 

MIRIAM VIDAL 

El palacio municipal de Nextlalpan 
se mantiene resguardado y con 
visibles daños en la fachada, tras 
los disturbios y quema que reali-
zaron vecinos de la colonia Prados 
de San Francisco, en protesta por 
los altos índices de inseguridad. 

La noche del martes, los pobla-
dores de la comunidad se traslada-
ron al edificio público y tomaron 
una caseta del Circuito Exterior 
Mexiquense, luego de que se regis-
trara un violento asalto, con arma 
blanca, que dejó herida a la emplea-
da de una tienda de conveniencia. 

Los vecinos explicaron que los 
atracos y la extorsión en Prados 
de San Francisco aumentaron en 
los últimos meses, con afectaciones 
a estudiantes menores de edad, co-
merciantes y a transeúntes. 

“Tenemos un alto índice de inse-
guridad y nuestra autoridades, la 
presidenta municipal Lorena Ala-
meda Juárez, no hace nada al res-
pecto. Diario nos están pegando a 
negocios, hay más robo a transeún-
te, a casas habitación con violencia. 
Esto es muy grave para nosotros y 
para nuestras familias”, indicó Mi-
nervo Cervantes, vecino afectado.

Aseguró que entregaron peti-
ciones a las autoridades, a través 
de oficios, para solicitar refuer-
zos de vigilancia en las calles del 
municipio; no obstante, ante el 

desentendimiento de la alcaldesa 
de Morena, decidieron protestar y 
tomar esas acciones.

Luego de su protesta, una co-
misión de vecinos de la comuni-
dad afectada sostuvo una mesa 
de trabajo con la presidenta y 
representantes del gobierno del 
Estado de México, en las oficinas 
regionales de la Dirección General  
de Gobierno, en Zumpango.

Entre la exigencia de los mani-
festantes se encuentra el refuerzo 
en seguridad, así como la depura-
ción de la policía municipal, pues, 
aseguran, los elementos están 

coludidos con los delincuentes. 
La policía se  niega a acudir a las 
llamadas de auxilio e impiden las 
denuncias. 

En el Palacio Municipal se sus-
pendieron los servicios adminis-
trativos y fue resguardado por 
elementos de la policía municipal 
y estatal, quienes colocaron cinta 
amarilla en el sitio.

El inmueble presentó ventanales 
rotos, huellas de la quema de llan-
tas en la entrada principal, así co-
mo tapitas recolectadas regadas y 
parte de la infraestructura urbana 
que fue arrancada.

 Elementos de la policía municipal y estatal vigilan las instalaciones 
del ayuntamiento de Nextlalpan. Foto Miriam Vidal

REDACCIÓN 

Durante la conferencia “Preven-
ción del Suicidio”, organizada y 
coordinada con especialistas de la 
UAEMéx y autoridades del Siste-
ma Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SMDIF) de 
Tultitlán, se dio a conocer la impor-
tancia de reconocer las alertas ante 
las causas que podrían culminar en 
una tragedia. 

En los últimos cinco años han 
aumentado los casos de suicidio 
en México, que afecta a jóvenes, en 
especial, Erika Robles Estrada, es-
pecialista en temas de familia de la 
Facultad de Ciencias de la Conducta 
de la UAEMéx. 

“Muchas veces los jóvenes se 
alejan de sus círculos sociales, 

tienen cambios drásticos en su 
comportamiento y desinterés por 
actividades antes valoradas; estas 
son señales de alerta para prevenir 
el suicidio”, explicó 

Alika Roxana Vargas Gómez, 
presidenta honoraria del DIF de 
Tultitlán, destacó que es prioridad 
del ayuntamiento preservar la salud 
de toda la población y la prevención 
del suicidio como una acción para 
lograrlo. Instó a los ciudadanos a 
participar e integrarse a parte de 
redes de apoyo local.

El suicidio es una de las principa-
les causas de muerte entre jóvenes 
de 15 a 29 años. En 2023, se repor-
taron ocho mil 837 casos, según el 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). En Tultitlán, 
afecta más a mujeres de 18 a 19 años, 
ocupando el lugar 10 en la entidad.

La especialista Aida Mercado 
Maya expuso que “el sentimiento 
de desesperanza puede llevar a los 
jóvenes a no ver alternativas, pero si 
se interviene a tiempo, se les puede 
ofrecer otras soluciones”. 

El director general del DIF 
Tultitlán, José Oswaldo Cornejo 
Gallardo, subrayó que no se pue-
de permitir que la conferencia 
sea una experiencia aislada. “Es 
momento de que todos, como ciu-
dadanos, nos unamos para apo-
yar a quienes están pasando por 
momentos difíciles”, concluyó.

 

Promueve DIF Tuiltitlán prevención del suicidio

 El organismo municipal  
reunió a pobladores de Tultitlán 
para proponer redes de apoyo 
ante la prevención del suicidio. 
Foto Especial

REDACCIÓN

En educación, ciencia y tecnolo-
gía no se gasta, se invierte; sobre 
todo cuando se promueven con 
un enfoque humanista, cercano y 
sensible a las causas sociales más 
profundas, afirmó el diputado fe-
deral Eruviel Ávila Villegas duran-
te la instalación de la Comisión de 
Ciencia, Tecnología de la Cámara 
de Diputados, en la que fungirá 
como presidente.

 Ante el secretario de Educa-
ción, Mario Delgado Carrillo, y 
la titular del Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecno-
logías, Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
el legislador mexiquense señaló 
que esta Comisión impulsará una 
agenda que mira al presente y al 
futuro, con el objetivo de detonar 
el talento de las y los jóvenes mexi-
canos en áreas como el descubri-
miento científico, la generación de 
patentes, el desarrollo de nuevas 
tecnologías y la creación de rutas 
para la innovación.

 Acompañado por el presidente 
de la mesa directiva, Sergio Gutié-
rrez Luna, Eruviel Ávila dijo que en 
la Comisión tienen la seguridad de 

que invertir en ciencia y tecnología es 
ofrecer más y mejores caminos para 
la niñez y las juventudes mexicanas.

“Lo hacemos compartiendo la vi-
sión de la presidenta de la Repúbli-
ca, la doctora Claudia Sheinbaum 
Pardo, de que la ciencia debe estar 
al servicio de México, al servicio de 
sus mejores causas, al servicio del 
pueblo, de la gente y de sus necesi-
dades”, subrayó ante el vicecoordi-
nador de Morena en está cámara, 
Alfonso Ramírez Cuéllar.

El legislador del PVEM dijo que 
México tiene el potencial para ser 
líder en ciencia e innovación, y en 
este órgano legislativo están decidi-
dos a aprovecharlo, y sostuvo que la 
educación, el humanismo, la cien-
cia y la tecnología son las armas 
más poderosas para continuar con 
la construcción del segundo piso de 
la transformación.

La titular del Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y Tec-
nologías, Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
afirmó que el conocimiento huma-
nístico, las ciencias sociales, deben 
orientarse hacia una perspectiva 
sustentable, ética y de justicia so-
cial para garantizar el acceso equi-
tativo de los beneficios del desarro-
llo científico y tecnológico.

Mario Delgado y Rosaura 
Ruiz acompañan a 
Eruviel Ávila en Comisión

 El diputado federal Eruviel Ávila (centro) estuvo acompañado del 
secretario de Educación, Mario Delgado, y de la titular del Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, Rosaura Ruiz 
Gutiérrez.  Foto Especial



GERARDO CARMONA 

El Tribunal Electoral del Estado 
de México (TEEM) resolvió 30 
recursos de impugnación relati-
vos a las elecciones municipales 
y distritales locales que faltaban 
del pasado proceso electoral del 
2 de junio en la entidad. 

La línea de impugnaciones pa-
sará a la Sala Regional del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación y posteriormente en 
su Sala Superior.

En la sesión, que el TEEM había 

pospuesto en varias ocasiones, re-
solvió los medios de impugnación 
contra los resultados de las eleccio-
nes de presidencias municipales en 
Tlalnepantla, donde el proceso de 
entrega-recepción no ha iniciado.

La impugnación reside en que 
el actual alcalde, Marco Antonio 
Rodríguez Hurtado, quien perdió 
ante el morenista Raciel Pérez, 
denunció irregularidades y decla-
ró que de ser necesario, acudirá a 
la Sala Superior del TEPJF para 
impugnar la constancia de ma-
yoría, que ya le fue entregada a 
Pérez Cruz. 

En este caso, los magistra-
dos decidieron anular sólo tres 
casillas, sin embargo esto no 
logró revertir el resultado que 
el IEEM validó en el municipio. 

Otras controversias resuel-
tas son las de Naucalpan, Oco-
yoacac, Jocotitlán, Jilotzingo, 
Zumpango y Soyaniquilpan, 
donde tampoco se modificaron 
los resultados de la elección de 
alcaldes o alcaldesas.

En la sesión se resolvieron 
11 procedimientos de sanción 
por diversas irregularidades 
y se retiró de la lista de casos 
a analizar el de la presidenta 
municipal electa en contra de 
algunos medios de comunica-
ción en redes sociales
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Termina TEEM revisión 
de impugnaciones 
municipales del Edomex

Ecatepec actualiza 
reglamento e incluye 
seguro a altos mandos

NO SE MODIFICARON LOS RESULTADOS

El tribunal Electoral mexiquense solucionó 
diversas impugnaciones de las elecciones 2024 

 ROSALÍO SOTO

C
ON LA RECIENTE elección 
en Estados Unidos con los 
resultados conocidos, prácti-
camente va cayendo el telón 
electoral en este 2024, que ha 

sido definido por el número de comicios 
que se han celebrado en todo el mundo, 
como el mayor año electoral en la histo-
ria. Así queda el registro.

DURANTE ESTOS ÚLTIMOS 11 meses, 
en todas las latitudes se han celebrado 
elecciones. Por supuesto, llaman la aten-
ción las que son presidenciales, aunque 
también se han efectuado parlamenta-
rias y locales. Para esta colaboración se 
recurrió a información publicada por 

distintas fuentes entre ellas Statista, la 
Fundación Internacional para Sistemas 
Electorales y Anchor Change Election 
Cycle Tracker, portal especializado en 
Estrategias de Tecnología Cívica.

FUERON MÁS DE 60 países, otras 
fuentes indican que son 70, los que 
celebraron elecciones este año, con la 
estimación de participación de más de 
dos mil millones de votantes, lo que 
representa una cuarta parte de la pobla-
ción mundial.

SIN DUDA, EL mundo entero estuvo 
sujeto a esta movilidad electoral, nunca 
antes vista. Una prueba rigurosa a los sis-
temas democráticos de las naciones.

PARA EL REGISTRO. Las primeras 

elecciones del año ocurrieron en enero, en 
Taiwán, en Comoras;  país ubicado en el 
continente africano y en Finlandia.

HUBO DE TODO en el calendario electo-
ral. Desde elecciones importantes como la 
de Estados Unidos, por lo que representa 
esa nación en el contexto mundial. Históri-
cas, como la de México, en donde después 
de 200 años una mujer llega a la presiden-
cia de la República o gigantescas, como la 
de la India por su número de electores.

EN AMÉRICA LATINA se registraron 
seis elecciones presidenciales: El Salvador 
el 4 de febrero, en Panamá el 5 de mayo, 
República Dominicana el 19 de mayo, en 
México el 2 de junio, Venezuela el 28 de 
julio y en Uruguay el 27 de octubre.

TODAS LAS ELECCIONES son histó-
ricas. Marcan un punto importante en 
las líneas del tiempo de las respectivas 
naciones, pero hay casos singulares que 
no dejan de llamar la atención; por ejem-
plo, India, con elecciones parlamentarias 

en las que participaron 642 millones de 
votantes de un padrón de 970 millones de 
electores. Las más numerosas de todo el 
mundo.

ASÍ ESTE ENCUENTRO con la democra-
cia en el orbe. Sin duda, interesante regis-
tro de los acontecimientos, con comicios 
que incidirán en el destino del mundo, co-
mo los del vecino país del norte, con otros 
más que dejan su propia huella y algunos 
que obedecen al calendario electoral.

AHORA VEREMOS CÓMO se desen-
vuelven las autoridades electas después 
de un agitado año electoral. Temas como 
conflictos bélicos, pobreza, migración, 
cambio climático, derechos humanos, 
economía internacional, entre otros, se 
ubicarán en las agendas de las diversas 
naciones.

VEREMOS HACIA DÓNDE se marcan 
las grandes pautas.

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

Cae el telón electoral en el mundo

MIRIAM VIDAL

A través de la actualización de sus 
reglamento, el Cabildo de Ecatepec 
aprobó la posibilidad de que man-
dos altos y medios de la demarca-
ción contraten un seguro de vida, 
que incluya seguro de separación 
individualizado.

El documento fue aprobado 
por mayoría de votos, mediante el 
acuerdo número 088/2024, durante 
la sesión celebrada vía Zoom, la ma-
drugada del pasado 26 de octubre.

El regidor Fernando Martínez 
quien votó en contra, señaló que una 
de las modificaciones que destaca 
fue la realizada a la  fracción XVIIl, 
del artículo 11, en el Título Segundo, 
capítulo único de las atribuciones al 
presidente municipal. 

Calificó de sospechoso que, a dos 
meses de que concluya la adminis-
tración 2022-2024, se contemple la 
contratación de un seguro exclusivo 
para los altos mandos de la adminis-
tración, con vigencia al 31 de diciem-
bre de este año y con opción a ser 
retroactivo al 1 de enero.

El regidor manifestó que en el 
cambio en la fracción apunta que 
se puede contratar un seguro de 
vida de grupo, que incluya seguro 
de separación individualizado para 
integrantes del Ayuntamiento y ser-
vidores públicos de mandos medios 
y superiores, con la empresa que 
ofrezca las mejores condiciones.

En el texto también se puntualiza 
que: “La vigencia de este seguro po-
drá ser retroactiva a partir del 1 de 
enero de 2021, hasta el término de la 
relación laboral o la relación que co-
mo integrante del H. Ayuntamiento 
tenga cada beneficiario de este segu-
ro anual, que no podrá exceder del 
31 de diciembre de 2024”. 

En contraste, en el anterior re-
glamento, publicado el 11 de mayo 
de 2020, se preveía contratar un 
seguro de separación en el que a 
los mandos medios y superiores se 
les descontaba 10% de sus percep-
ciones, pero con vigencia de enero 
de 2019 a diciembre del año 2021, 
es decir, en el anterior y primer 
periodo de gobierno del Morena 
en Ecatepec.

La actualización y modificacio-
nes al nuevo reglamento del muni-
cipio se dio previo a que los traba-
jadores sindicalizados protestaron 
por el incumplimiento a sus pres-
taciones laborales, planteadas en 
el contrato colectivo.

Fernando Martínez calificó de ab-
surda la posibilidad de que se con-
temple el beneficio a los servidores 
públicos que van a terminar la ges-
tión, mientras existen diversas ca-
rencias en la dotación  de servicios.

▼ Así lució la sesión en línea 
en la que el Cabildo de Ecatepec 
autorizó las modificaciones a su 
reglamento Interno. Foto Especial

▲ El Tribunal Electoral del Estado de México, resolvió ya sobre varios recursos de impugnación en la 
entidad, pese a la anulación de varias casillas, no hubo cambios en los resultados de las elecciones. 
Foto Gerardo Carmona
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Como continuación en el proce-
so de análisis, discusión y apro-
bación para las tablas de valores 
unitarios de suelo y construcción, 
que determinan la cantidad de 
impuesto predial que se pagará, 
las comisiones unidas del Congre-
so local rechazaron las propues-
tas que enviaron los municipios 
de Jilotepec, que pidió aumentar 
14.6% en promedio, y Jiquipilco, 
que pretendía el incremento de 
12%, por no haber sustentado téc-
nicamente sus solicitudes.  

El director del Instituto de Infor-
mación e Investigación Geográfica, 
Estadística y Catastral del Estado 
de México (IGECEM), Alejandro 
Gumler, explicó que la opinión del 
instituto fue de rechazar las solici-
tudes y dejarlas como están vigen-
tes en 2024, porque no entregaron 
soporte que explique su pretensión 
de subir las tablas de valor, y por 
ende, el impuesto predial.

Algunos diputados preguntaron 
si se le podía dar un plazo para que 
pudieran sustanciar los requeri-

mientos, pero explicaron que los 
términos de ley no se pueden mo-
dificar y el resto de los municipios 
sí habían cumplido con la presen-
tación de investigaciones de mer-
cado, análisis comerciales y ofertas 
de venta públicas, que sustentaran 
la solicitud.

En la sesión, también se aproba-
ron por mayoría las propuestas de 
111 ayuntamientos que solicitaron 
aumentos de hasta 10% y que cum-
plieron con el sustento técnico que 
les solicitó el IGECEM. 

También se hizo lo propio con 
otros 12 demarcaciones, que soli-
citaron dejar los mismos valores 
que se manejaron en 2024 para el 
próximo año, por lo que no tendrán 
aumento en el impuesto predial, es-
tos son Chiconcuac, Huehuetoca, 
Hueypoxtla, Melchor Ocampo, 
Ocuilan, Otzoloapan, Sultepec, Te-
cámac, Temascalapa, Tequixquiac, 
Texcalyacac y Tezoyuca.   

Los funcionarios del IGECEM 
pidieron explicar el caso de Ecate-
pec, al que se le aprobó un aumento 
de 10% promedio en sus tablas de 
valor, lo que creó suspicacias entre 
los legisladores. 

Alejandro Gumler explicó que 
sustentó el aumento solicitado y 
que no aplica en todos los tipos de 
uso de suelo. Por ejemplo, para la 
población más vulnerable el au-
mento fue de sólo 45 pesos, que no 
es tan significativo, mientras que 
sí se aplicó el porcentaje completo 
para para el uso de suelo industrial.

BRIAN PRADO 

La Secretaría del Trabajo del 
Estado de México proyecta una 
reestructuración a lo largo de los 
próximos cuatro años, enmarcada 
en el Proyecto Caminos del Ameri-
can Institute for Research (AIR).

El plan tiene el objetivo de forta-
lecer las capacidades de inspección 
laboral en la entidad, a fin de tran-

sitar de un enfoque reactivo a uno 
proactivo en la supervisión de las 
condiciones de trabajo.

La colaboración formal co-
menzó el 17 de enero de 2024 y 
concluirá en junio de 2027, en un 
esfuerzo coordinado para forta-
lecer el área de inspección e in-
clusión laboral mediante recursos 
humanos y logísticos.

Norberto Morales Poblete, ti-
tular de la Secretaría del Trabajo, 

expuso la visión de la dependencia 
para esta reestructuración, en la 
que destaca una reforma integral. 

“Estamos haciendo un programa 
integral de reestructuración-rein-
geniería de la Secretaría, para po-
der dotar a la Dirección General de 
Inspección e Inclusión Laboral, con 
la mayor cantidad de elementos y 
llevar a cabo este trabajo”, expuso 
el funcionario.

Destacó que llevarán a cabo la 
revisión de los elementos que con-
formen la propuesta. 

“Estamos prácticamente en 
ceros en cuanto a denuncias, lo 
que nos va a permitir pasar a un 
programa de revisión. Estábamos 
siendo reactivos, hoy vamos a ser 
proactivos; es decir, a los lugares 
donde tengamos problemáticas, 
vamos a ir a hacer revisiones, se-
guiremos atendiendo denuncias, 
pero queremos pasar con el apoyo 
de la instrumentación, para poder 
llevar a cabo la revisión y tener el 
conocimiento en tiempo de donde 

se está llevando a cabo la inspec-
ción”, apuntó.

El titular de la dependencia 
anunció que optimizará los recur-
sos humanos, mediante la reubica-
ción de trabajadores de otras áreas 
hacia la Dirección de Inspección e 
Inclusión Laboral.

 “Aquí en Toluca nos quedan al-
rededor de dos mil expedientes y 
ya no estamos recibiendo, porque 
ese tema ya lo trata el poder judi-
cial. Tenemos cinco salas, que ya 
son muchas, entonces esa gente 
la queremos reubicar en las áreas 
donde tenemos mayor debilidad. 
En el Tribunal de conciliación y ar-
bitraje (Teca) y en el área de inspec-
ción e inclusión laboral, estamos 
hablando de alrededor de 60-70 
trabajadores”, señaló. 

Omar Mañón Juárez, encargado 
de la Dirección General de Inspec-
ción e Inclusión Laboral, detalló las 
principales líneas de trabajo que se 
implementan para consolidar la ca-
pacidad de inspección.

 “Se han establecido varias lí-
neas de trabajo, la primera es el 
fortalecimiento de protocolos de 
inspección laboral, actualizando 
los instrumentos de inspección 
para reflejar las reformas, como 
número dos, es mejorar la estruc-
tura administrativa revisando 
el procedimiento de inspección 
y establecer un programa de do-

cumentación en el Estado de Mé-
xico. Por último, un programa de 
capacitación profesionalizante 
que abarca derechos laborales y 
de gestión de la inspección, en el 
cual llevamos dos módulos cur-
sados con un total de 44 inscritos 
hasta el momento”, refirió.

El avance ha sido positivo, pues 
el personal mexiquense obtuvo re-
sultados favorables en las evalua-
ciones, con un promedio de 96 de 
100 puntos. 

Indicó que, con la firma de cola-
boración, se realizaron reuniones 
permanentes cada semana y  se in-
crementó el número de inspectores 
en campo, que pasaron de nueva 
a 14 en condiciones generales y de 
cuatro a cinco en seguridad y salud. 

Soledad Aragón, codirectora del 
proyecto del American Institute 
for Research (AIR), señaló que se 
colabora con ocho entidades na-
cionales, con quienes se diseñará 
un estándar de competencia, no 
implementado en México.

“Estamos diseñando un están-
dar de competencia para las per-
sonas inspectoras, esto es algo 
único en México y nos va a servir 
para homologar el conocimiento, 
los perfiles y que haya una certi-
ficación para quienes quieran ser 
inspectores del Estado de México 
alineadas a la ley federal del traba-
jo”, apuntó.
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FORTALECERÁN CAPACIDAD

Proyectan una reestructura 
en la Secretaría del Trabajo
Será a través de una reforma integral de reingeniería para 
reconocer los elementos que promuevan labores de calidad

Necesaria, creación de ley 
entrega-recepción: Serrano 
ALEJANDRA REYES 

Daniel Serrano, presidente muni-
cipal electo de Cuautitlán Izcalli, 
afirmó que es necesario que se 
establezca una ley de entrega-
recepción en los gobiernos para 
evitar impunidad. 

“Es una lástima que, como es-
tado, no haya una ley así, porque 
predomina la impunidad para 
ponerse de acuerdo entre la en-
trante y saliente administración”, 
explicó el edil electo. 

Destacó que persisten meca-
nismos antiguos de un régimen 
que ya no funcionan en el país y 
tienen que ser modificados desde 
la legislatura local.

Lo anterior fue expuesto en 
la sesión con la  Asociación de 
Empresarios y Ciudadanos del 
Estado de México (ASECEM), 
durante las mesas de transición 
que realiza el organismo.

Serrano destacó que los linea-
mientos del marco normativo 
que emite el Órgano Superior de 
Fiscalización quedan a la suerte, 
toda vez que no hay definiciones. 

“No hay lineamientos defini-
dos. No obstante, se logró acordar 

un programa con la administra-
ción saliente, con un programa 
de 19 sesiones de trabajo, de tres 
horas cada una”, anunció. 

Los temas de cada lineamiento 
son enunciativos y no limitativos, 
por lo que fueron propuestos te-
mas adicionales para la discusión.

Destacó que es importante 
que los servicios que brinda el 
municipio no se interrumpan y 
haya elementos que generen las 
condiciones adecuadas de transi-
ción, aunque, argumentó, existen 
algunas que afectan a la entrante 
administración, para sacar raja 
política, “porque no son del mis-
mo partido político”, mencionó. 

Reconoció que los convenios pa-
ra abonar en el desarrollo produc-
tivo en la ciudadanía,solo hay siete 
convenios productivos, firmados 
con instituciones educativas,que 
tienen como meta la capacitación.

“No niego que sea lo impor-
tante, pero no es lo fundamental 
para el desarrollo económico del 
municipio. Cuautitlán Izcalli era 
antes un lugar de oportunidades, 
reconocido en la geografía del 
estado, donde se podía invertir y 
crecer y eso ha decaído de mane-
ra inversa”, aseguró. 

Niega Legislatura aumento de 
predial en Jilotepec y Jiquipilco

La Secretaría propondrá 
un plan objetivo para fortalecer 
las estructuras laborales.
Foto Brian Prado 

Propuesta no 
procederá por 
falta de sustento 
en elementos 
técnicos, solo 
algunos municipios  
cumplieron con 
las investigaciones 
necesarias



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Jueves 7 de noviembre de 2024REGIÓN6

ALEJANDRA REYES

La Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México 
(ASECEM)  informó que 85% de 
los parques industriales de la en-

tidad se encuentran en pésimas 
condiciones, al grado que pare-
cen cementerios de empresas. 

Raúl Chaparro, presidente de 
ASECEM, puntualizó que diversos 
organismos que estaban ubicados 
en los diferentes parques indus-

triales prefirieron mudarse, por 
falta de servicios adecuados y 
mencionó el caso específico del 
Parque Industrial Xhala, en Cuau-
titlán Izcalli, uno de los que se en-
cuentra en pésimas condiciones. 

De acuerdo con el  Fideico-
miso para el Desarrollo de Par-
ques y Zonas Industriales en el 
Estado de México (Fidepar), en 
el territorio mexiquense hay 219 
desarrollos industriales, concen-

trados, en su mayoría, en Tlalne-
pantla, Cuautitlán Izcalli, Tultitlán, 
Tepotzotlán, Lerma y Toluca.

Raúl Chaparro manifestó que 
diversas zonas industriales de 
Cuautitlán Izcalli, Naucalpan, 
Tultitlán, Tlalnepantla y otros 
municipios requieren atención, 
en todos los servicios. 

El presidente de la ASECEM 
añadió que, de las 93 empresas 
que el organismo había registra-
do, solo quedan 63, por lo que se 
van convirtiendo en un cemente-
rio de empresas.

“Requieren alumbrado públi-
co, pavimentación, reencarpeta-
do, bacheo, drenaje óptimo, segu-
ridad pública, porque no pueden 
entrar las patrullas por el mal 

estado de la vialidad”, agregó.
Manifestó que la secretaria de 

Desarrollo Económico del Esta-
do de México, Laura González, 
les informó que varios parques 
ya estaban incluidos en un pro-
grama de atención;  no obstante, 
de ello ya pasó un año y no hay 
un cambio. 

“Es importante que se brinde 
atención, no solo que se enfoquen 
los municipios en el cobro de los 
impuestos, como ocurrió en el 
parque Xhala, donde el gobier-
no de Cuautitlán Izcalli mando a 
personal de las diferentes áreas 
para cobrar a las empresas el 
pago del agua, licencias de fun-
cionamiento, visto bueno de Pro-
tección Civil, Medio Ambiente y 
otras dependencias” comentó.

El presidente de la ASECEM 
destacó que una de las molestias 
a los empresarios es que los ayun-
tamientos realicen cobros, pero 
jamás se preocupan por mejorar 
los servicios públicos.

Comentó que hace años 
Cuautitlán Izcalli y Naucalpan 
eran de los municipios más 
atractivos para los inversionistas, 
pero muchas empresas buscan 
otras alternativas.

FÁBRICAS MIGRAN POR LAS PÉSIMAS CONDICIONES

Abandonan parques industriales; 
parecen cementerios: ASECEM 
Empresarios mexiquenses se quejan de la falta de servicios adecuados

 Empresarios mexiquenses 
lamentaron el estado en el que 
se encuentran los parques 
industriales de la entidad, 
aseguran que muchos han sido 
abandonados. Foto Especial

MIGUEL GONZÁLEZ 

La Unidad Cibernética de la Poli-
cía Municipal de Nezahualcóyotl 
lanzó una campaña informativa, 
a través de plataformas digitales, 
para dar a conocer los “preven-
tips”, para evitar estafas, fraudes 
y engaños a usuarios con motivo 
de “El Buen Fin”. 

Jessica Paola González, encarga-
da de la unidad, dio a conocer que, 
ante el incremento en la incidencia 
de ilícitos a través de plataformas 
digitales, con motivo de la cam-
paña de “El Buen Fin”, la policía 
cibernética de la localidad inten-
sificó la campaña de información 
a usuarios, para que no caigan en 

trampas que pongan en riesgo su 
patrimonio. 

“Hay un registro de 90 reportes 
y apoyos que se brindaron en el 
municipio de Nezahualcóyotl en la 
temporada de ‘El Buen Fin 2023’. 
Creemos que esta cifra aumenta-
rá, ya que la ciudadanía tiene más 
presente que existe una unidad Ci-
bernética”, comentó la especialista. 

Añadió que de los casos aten-
didos el año pasado, en nueve de 
ellos se recuperó dinero, bienes o 
servicios de las víctimas. 

Enumeró tres de las recomenda-

ciones fundamentales para evitar 
los ilícitos, entre los que destacan 
el uso de páginas seguras, para 
corroborarlo se debe verificar el 
certificado de seguridad al dar clic 
en el icono del lado izquierdo de la 
barra de direcciones; utilizar la tar-
jeta digital desde la aplicación de la 
banca móvil,  permitirá crear una 
clave diferente para cada compra 
y llevar un registro de adquisicio-
nes,  a fin de identificar todas las 
transacciones realizadas y detec-
tar movimientos sospechosos en 
las cuentas del usuario. 

Policía Cibernética alerta 
sobre fraudes en línea 
durante “El Buen Fin” REDACCIÓN 

La presidenta municipal de 
Huixquilucan, Romina Contre-
ras dio a conocer que entre ene-
ro y octubre de 2024, en el mu-
nicipio disminuyeron los delitos 
de alto impacto en 18.2%, según 
cifras de la Fiscalía General del 
Estado de México (FGJEM).

Según la FGJEM, entre los de-
litos que redujeron está el femini-
cidio, homicidio, robo a transeún-
te, extorsión, robo en transporte, 
robo a casa habitación y robo de 
vehículo.

Romina Contreras, aseguró que 
la táctica es el resultado del tra-
bajo 24/7 que realiza la Dirección 
General de Seguridad Pública y 
Vialidad de Huixquilucan, para 
mantener un territorio seguro y 
en paz en el municipio..

El Informe de Incidencia Delic-
tiva, realizado  entre el 1 de enero 
y el 31 de octubre de 2024, siete 
delitos de alto impacto presenta-
ron una disminución significativa, 
respecto al periodo de 2023.

Son los  casos de feminicidio, 

homicidio, robo a transeúnte, ex-
torsión, robo en transporte, robo a 
casa habitación y robo de vehículo, 
entre otros. 

En cuanto al homicidio registra 
una disminución del 40% en este 
periodo, manteniendo la tendencia 
a la baja que se ha presentado desde 
el año 2020.

En el caso del feminicidio, se re-
gistró la reducción 100%. No se pre-
sentó ningún caso en los primeros 
10 meses de este año. 

Derivado de las campañas infor-
mativas que realizó el Gobierno 
de Huixquilucan, para prevenir el 
delito en las comunidades, la extor-
sión también disminuyó 37.5%, con 
respecto a los eventos ocurridos en 
2023. En tanto, el robo a transeún-
te redujo 43.5%, como parte de los 
operativos de revisión de motoci-
cletas que realiza la Dirección de 
Seguridad Pública y Vialidad por 
todo el territorio.

Reducen 18% los delitos 
de alto impacto en 
Huixquilucan en 2024

 Derivado de los operativos en 
conjunto, Huixquilucan registra 
decrecimiento en diversos 
delitos. Foto Especial

 La Policía Cibernética de Nezahualcóyotl alertó a compradores 
sobre métodos de fraude en la red. La dependencia alentó a los 
usuarios a utilizar sitios seguros. Foto Miguel González.
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Por medio de un estudio, el Insti-
tuto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) dio a conocer la 
simbología de parte de los vestigios 
únicos de espiritualidad y cosmovi-
sión mexica de los murales del sitio 
arqueológico en Malinalco.

Una rica iconografía relaciona-

da con los conceptos de guerra, 
sacrificio y la trascendencia de los 
guerreros es lo que  destaca el 
documento “Iconografía y Sim-
bología en los Murales del Sitio 
Arqueológico de Malinalco”.

Los elementos iconográficos, 
esculpidos y pintados en las pa-
redes del Cuauhcalli o Casa de 
las Águilas y los Tigres, permi-
ten a los investigadores vislum-

brar las creencias y valores que 
estructuraron la vida en la época 
prehispánica.

El Cuauhcalli que se encuentra 
al interior de un cerro, alberga 
un conjunto de murales que na-
rran la iniciación y preparación 
de los guerreros jaguar y águila, 
miembros de las órdenes de ma-
yor jerarquía militar en el México 
antiguo. 

Eran vistos como protectores 
de la comunidad y responsables 
de defender el orden social y es-
piritual. Los murales, a través de 
sus complejos símbolos, refuer-
zan la idea de la misión sagrada y 
transformativa que representaba 
para ellos el combate.

En las paredes se observan fi-
guras de águilas y jaguares, ani-
males asociados con el sol y la 
guerra, ambos conceptos centra-
les para la cosmovisión mexica. 

Los estudios del INAH enfati-
zan que estos animales no solo re-
presentaban habilidades de caza 
y fuerza, también la conexión con 
deidades solares como Huitzilo-
pochtli, quien era adorado en el 
recinto. 

Los colores, predominante-
mente ocres y rojizos, muestran 
el estatus de estos guerreros y 
evocan la sangre como símbolo 
de vida y ofrenda.

Una sección que es de particu-
lar interés  muestra escenas de 
sacrificio humano, tema funda-
mental en los ritos mexicas.

El sacrificio humano era visto 
como una ofrenda para los dio-
ses y una forma de alimentar 

al sol. Los estudios realizados 
sugieren que este tipo de repre-
sentaciones tenían como obje-
tivo inspirar respeto y temor, e 
instruir a los jóvenes guerreros 
sobre su importancia para la 
perpetuidad del cosmos.

La presencia de figuras geomé-
tricas, como círculos y líneas con-
céntricas, también es destacada 
en los documentos del INAH.

Estas figuras están asociadas 
con las ideas de ciclos, continui-
dad y orden en el universo. El 
círculo simboliza la eternidad, 
alineada con la creencia mexica 
de que el tiempo era cíclico y que 
cada era debía ser alimentada a 
través de actos ceremoniales.

Este tipo de arte mural en en 
el municipio del sur de la entidad 
representa no solo un logro ar-
tístico y arquitectónico, sino un 
valioso recurso educativo. 
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Para lograr  el control técnico de la 
población canina, el gobierno mexi-
quense llevó a cabo la Caravana por 
el Bienestar Animal en Chalco. 

El Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI) 

estima que  en el Estado de Mé-
xico hay seis millones de perros 
en condición de calle, así lo dio a 
conocer Alma Diana Tapia Maya, 
titular de la Comisión Estatal de 
Parques Naturales y de la Fauna 
(Cepanaf).

“Tenemos grandes problemas 
con los animales en las calles, pero 
no sólo es un tema que compete 
al gobierno, es un tema que nos 
compete a la sociedad”, expuso Al-
ma Diana Tapia Maya, titular de la 
Comisión Estatal de Parques Na-
turales y de la Fauna (CEPANAF). 

Al inaugurar la primera jornada 

de la caravana en el jardín munici-
pal de Chalco, la funcionaria esta-
tal detalló que, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Geografía y 
Estadística (Inegi), en territorio 
mexiquense hay un perro callejero 
por cada tres habitantes, además 
de que Chalco es uno de los mu-
nicipios con mayor incidencia de 
maltrato animal. 

“Esos animales son seres vivos 
que sienten dolor, que viven afue-
ra con hambre, que a veces son 
atropellados y pasan meses con 
dolor. Son seres que sufren y no 
podemos ser indiferentes ante esa 
situación”, expresó. 

La Caravana del Bienestar Ani-
mal  ofreció servicios gratuitos de 
esterilización, desparasitación, 
vacunación antirrábica canina y 
felina, estética, atención veterina-
ria; así como talleres de educación 
para niños y adultos sobre el trato 
responsable a las mascotas. 

“Estas caravanas tienen como 
objetivo crear conciencia sobre 
la importancia de la esteriliza-
ción, la vacunación, la adopción 
y el respeto hacia los derechos de 
nuestros compañeros de cuatro 
patas”, afirmó Tapia Maya. 

EL OBJETIVO: CONCIENTIZAR A DUEÑOS

Comienza Caravana por el 
Bienestar Animal en Chalco 
Cepanaf implementó servicios de cuidado médico, esterilización, estética, 
además de talleres educativos para responsables de mascotas

 Durante la jornada se 
brindaron alrededor de 500 
servicios a mascotas, entre 
perros y gatos, en Chalco. Foto 
Miguel González. 

 Los murales del sitio 
Arqueológico de Malinalco se 
consideran una de las 
muestras más importantes de 
arte mexica en territorio 
mexiquense. Foto Especial

Murales de Malinalco: íconos 
de la cosmovisión mexica
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No queda más 
remedio que 

felicitar a 
Trump, quién 
sabe si al resto 

del mundo.

Policías protegen Palacio 
Municipal de Nextlalpan
● Tras quema en
instalaciones
colocan cintas
amarillas

● Seguridad del
estado apoya con
la vigilancia de
las instalaciones

● Vecinos exigen
alto a robos y
asaltos en el
municipio

● Piden cambio
de agentes, los
acusan de aliarse
con delincuentes

MIRIAM VIDAL / P. 3

ALEJANDRA REYES  / P. 6 MIGUEL GONZÁLEZ  / P. 7

Empresarios exigen rescatar 
zonas industriales mexiquenses

Realizan exitosa campaña del 
Bienestar Animal en Chalco

● La ASECEM dice que hay 219 desarrollos productores
que no tienen servicios y están concentrados en su 
mayoría en Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Tultitlán, 
Tepotzotlán, Lerma y Toluca.

● Autoridades exhortan a ser conscientes, luego de que el
municipio es uno de los de mayor incidencia en maltrato 
animal. En Edomex hay un perro callejero por cada 
tres habitantes.

▲ Aunque se dio a conocer que los mexiquenses podrán hacer
los trámites para obtener la licencia para conducir permanente
de la Ciudad de México, la Secretaría de Movilidad de la
entidad facilita el proceso en todos los municipios de la entidad
para ofrecer un acceso rápido y sencillo en la emisión del

comprobante, a través de las unidades móviles, diseñadas para 
llegar a las zonas más remotas del Edomex, con especial atención 
a las regiones sur y de Los Volcanes. Son 16 las unidades móviles 
que recorren los 125 municipios de la entidad, para eliminar las 
prácticas irregulares. Foto Emilio Varela

Instalan módulos para expedir licencias de manejo

COLUMNA

DIÁLOGOS EN SILENCIO

Rosalío Soto P. 4


